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ÉDITORIAL
La préparation à l'insertion 
professionnelle 
Chers amis d'EDS, 
Dans le bulletin 112, nous expliquions 
comment l’éducation est au cœur du pro-
jet des Enfants du Soleil en vous faisant 
part de nos quatre grands programmes 
d'EDUCATION/FORMATION.

En cette période de préparation de l'an-
née scolaire 2023-2024, cet éditorial fait 
un point sur les premiers résultats en-
grangés par nos jeunes au cours de l'an-
née scolaire écoulée.

Les enfants, qui souvent nous viennent 
de la rue en cours d'année scolaire, com-
mencent leur parcours dans nos classes 
d’accueil. Ces classes d'accueil sont gérées 
par 5 institutrices bien formées pour cette 
fonction : elles évaluent le niveau des en-
fants, les aident à s’adapter au monde sco-
laire et leur dispensent un enseignement 
de base afin d’entrer ensuite dans les 

écoles d’enseignement général. Sous leur 
responsabilité, ce sont 55 enfants qui ont 
appris à vivre en communauté, à respec-
ter les autres et suivre des règles de vie.  
Parmi eux, 50 ont eu une moyenne de 
notes > 10/20, dont 18 >14/20, et vont être 
inscrits dans des établissements scolaires 
pour la rentrée 2023-2024.

572 enfants scolarisés - 367 dans nos 
foyers de village et 205 réinsérés dans leur 
famille étaient inscrits à la rentrée sco-
laire 2022-2023 dans des établissements 
scolaires de préférence privés, où l’ensei-
gnement est de meilleure qualité, et non 
loin de nos villages EDS. En contact direct 
avec leurs 55 éducateur(ice)s pour les en-
fants en foyers et les 7 assistantes sociales 
pour les réinsérés en famille, ces enfants 
scolarisés ont fait l'objet de suivis atten-
tifs mensuels pour les cas en difficulté, de 
programmes hebdomadaires d'aides aux 
devoirs animés par 36 répétiteurs pour le 
primaire et 22 professeurs pour le secon-

daire, de contrôles de notes pour les ré-
sultats trimestriels, et de comités annuels 
d'orientation en fin d'année scolaire.
Les résultats scolaires pour l’année 2022-
2023 sont très encourageants et au des-
sus des moyennes nationales : pour l'en-
semble des classes scolaires, c'est un taux 
de réussite de 80% pour EDS par rapport 
à environ 66% au niveau National (dont 
CEPE 96% vs 76%, BEPC 71% vs 64% et 
BAC 67% vs 62%, soit pour l'ensemble 
des examens officiels 85% EDS pour en-
viron 68% National).

Nous observons quelques enfants qui 
sortent du lot avec de bons résultats et 
quelques autres qui sont vraiment très ca-
pables, ce sont 42 « graines de champion » 
dont les notes moyennes ont été > 16/20 
en primaire et > 14/20 en secondaire. Ils 
peuvent envisager la poursuite d’études 
supérieures dès lors qu’ils ont pu élaborer 
un « projet de vie » pour définir leur projet 
professionnel et personnel.

Ny fianakaviamben'ny Les Enfants Du Soleil Frantsa sy Madagasikara 
dia mirary taona vaovao 2024 sambatra ho anareo"

Les Enfants du Soleil, les équipes de Madagascar et de France  
vous présentent leurs meilleurs voeux pour 2024.
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Nous détectons d’autres enfants, trop 
âgés pour suivre des études générales 
et longues, ou qui n’ont pas les capacités 
pour rattraper plusieurs années de retard. 
Ce sont alors des apprentis orientés vers 
une formation professionnelle.

Les indécis dont le projet de vie est peu 
clair sont invités à faire la découverte de 
différents métiers plus manuels auprès 
d’entreprises partenaires. A l’issue de 
cette découverte, ils réactualisent leur « 
projet de vie » qui leur permettra d’envisa-
ger une formation correspondante à leurs 
capacités et leurs souhaits et de s'inscrire 
dans des centres spécialisés de formation 
professionnelle valorisante et reconnue.

Ce sont 58 apprentis qui étaient inscrits 
à la rentrée 2022-2023, et qui ont obtenu 
aussi de bons résultats. Parmi les 29 indé-
cis inscrits en stage de découverte de mé-
tiers, 67% ont trouvé leur choix de métier 
professionnel. Parmi les 21 déjà inscrits en 
centres de formations professionnelles, 
72% sont passés au niveau supérieur ou 
ont été certifiés. Les 8 apprentis initiale-
ment en recherche d'emplois ont été re-
joints par 5 nouveaux certifiés. 
Parmi eux,  8 étaient déjà employés avec 

un niveau de salaire égal ou supérieur au 
smic.
Enfin, nous attendons les résultats finaux 
de nos 30 étudiants qui étaient inscrits 
dans des établissements de formations 
supérieures avec un spectre assez large : 
5 Informatique, 5 Comptabilité, 5 Services, 
4 Droit, 4 Education, 1 BTP, 1 Electronique, 
1 Tourisme, 1 Santé, 1 Agronomie, 1 Com-
merce, 1 Restauration. Ces 30 étudiants 
sont suivis personnellement chaque mois 
par nos 4 Chefs de Site et nos 3 référents 
Education.

Les premiers résultats pour l'instant 
restent encourageants puisque notre In-
génieur en électronique Bernard a été 
embauché chez ATeA. Les mémoires de 
fin d'études sont attendus pour 3 d'entre 
eux qui seront bientôt en recherche d'em-
ploi, 8 sont d'ores et déjà assurés de pas-
ser au niveau supérieur et 18 sont encore 
en attente. 

Tous ces jeunes étudiants et apprentis à la 
fin de leur cursus sont suivis et conseillés 
par les équipes d'encadrement EDUCA-
TION/FORMATION de EDS. Ils sont encore 
accompagnés durant 3 mois lors de leur 
pré-embauche et 3 mois après leur em-

bauche par EDS afin de consolider leur 
insertion sociale et professionnelle.  Ils de-
vront confirmer le succès de leur insertion 
dans le cadre de leur inscription à " l'asso-
ciation des anciens EDS".  

Tout est mis en œuvre pour que ces en-
fants deviennent des adultes éduqués, 
responsables et exerçant un métier leur 
permettant de vivre décemment.

Merci à tous nos donateurs qui leur per-
mettent de mettre en œuvre leur indé-
pendance et leur insertion.

Caty Rocher et Jérôme de Bayser, Administrateurs 
(trice) délégué(e)s Éducation

Cet été a eu lieu la première édition des rencontres inter-sites à 
d’Antsirabe. Elle a réuni les jeunes des 4 villages EDS, leurs édu-
cateurs et les Centraliens. Ces rencontres étaient surtout ani-
mées par un tournoi sportif, de foot et de basket. C’est Antsirabe 
qui a remporté les deux tournois de basket, Tana celui de foot 
garçons et Fianarantsoa celui de foot filles ! 

Tous ont aussi participé aux concours de danse, théâtre, chant 
et de dessin. 

La bonne ambiance était au rendez-vous ! Pour clôturer cette 
belle rencontre, les jeunes ont participé à une veillée autour du 
feu tous ensemble le soir du dernier jour. 

Bravo à toutes les équipes pour s’être données et investies pen-
dant ces 3 jours !

Les activités  
de vacances des filles
Les ados filles se sont appropriées une cita-
tion durant les vacances créatives : « La créa-
tivité renforce la capacité et la collaboration 
renforce la cohésion ». Cela les a conduites à 
adopter une attitude créative. Elles ont recy-
clé des vieux t-shirts blanc qui ont été peints 
pour créer des lambas, la pièce maîtresse de 
vêtement féminin malgache. Les filles se sont 
toutes investies à fond dans cette activité et 
elles étaient et aussi ravies et fières des résul-
tats obtenus. 

LES NOUVELLES DE TANANARIVE

LES RENCONTRES SPORTIVES INTER-SITES À ANTSIRABE

Des Dons pour Antsirabe de notre partenaire 
Canal Plus :
Fournitures scolaires, 3 décodeurs TV, 1 poste TV 34 pouces pour le 
foyer des jeunes filles ainsi que 20 bancs pour équiper la salle de télé 
du village sans oublier de quoi repeindre et décorer les salles pour 
qu’elles soient plus attractives.
Ce projet permet aux enfants de jouir comme tous les enfants du 
monde entier de contenus culturels éducatifs et informatifs.
On peut donc accéder à des programmes scolaires pour aider les 
enfants à bien retenir leur leçon. Les documentaires et les divertisse-
ments sont aussi très intéressants pour les enfants.
Nos sincères remerciements à CANAL PLUS MADAGASCAR !

LES NOUVELLES D’ANTSIRABE

Témoignage de Mahery  
du foyer Jeunes Garçons
Je m’appelle Mahery RAZAFIMANANT-
SOA et j’ai 18 ans. Mon père est décédé 
à cause d’une attaque à main armée, 
dans le grand marché d’Anosibe. Après 
cela, c’est ma mère seule qui s’est oc-
cupé de moi et de mes frères et sœurs. 
Les ressources financières étaient in-
suffisantes pour tous nous nourrir et 
nous scolariser. Elle a été contrainte de 
nous placer dans un centre d’accueil 
pendant quelques années. Malheureu-
sement, ce centre  ne répondait pas 
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Témoignage de Mahery  
du foyer Jeunes Garçons
Je m’appelle Mahery RAZAFIMANANT-
SOA et j’ai 18 ans. Mon père est décédé 
à cause d’une attaque à main armée, 
dans le grand marché d’Anosibe. Après 
cela, c’est ma mère seule qui s’est oc-
cupé de moi et de mes frères et sœurs. 
Les ressources financières étaient in-
suffisantes pour tous nous nourrir et 
nous scolariser. Elle a été contrainte de 
nous placer dans un centre d’accueil 
pendant quelques années. Malheureu-
sement, ce centre  ne répondait pas 

aux normes malgaches et le ministère de la population a pris la 
décision de le fermer en 2010. Tous les enfants ont dû être trans-
férés dans d’autres centres et c’est ainsi que j’ai eu la chance 
d’arriver à l’Association Les Enfants du Soleil, d’abord au CAE en 
2013. Actuellement, je suis au Foyer Jeunes Garçons.
La situation de ma famille m’a poussé à beaucoup travailler, et 
depuis mon arrivée à EDS, je n’ai jamais redoublé une classe. J’ai 
eu mon baccalauréat en 2023.
J’ai toujours rêvé de devenir « ingénieur informaticien », c’est 
pour cela que je me suis inscrit au concours d’entrée chez « 
Passerelle numérique ». J’ai réussi mon test en théorie et puis 
j’ai passé un entretien individuel que j’ai réussi malgré les ques-
tions pièges qu’ils m’ont posé. J’attends la rentrée pour une an-
née préparatoire chez Passerelle Numérique. 

Témoignage de Stéphanie
Je m’appelle Stéphanie et je viens d’obtenir ma 
licence en économie « tourisme et hôtellerie » 
avec une mention assez-bien. Voici mon his-
toire : nous sommes orphelins de mère et nous 
n’avons jamais vu notre père. Notre grand-mère 
s’est occupée de nous. En 2012 j’ai intégré EDS 
Fianarantsoa et en 2021 j’ai été transférée aux 
EDS Antsirabe pour mes études. Quand nous 
vivions chez notre grand-mère, nous étions obli-
gés de trouver par nous-même de quoi manger, 
mais depuis notre arrivée aux EDS, ce n’est plus 

le cas car la majorité de notre temps est consa-
cré aux études. Les éducateurs nous traitent 
comme leurs enfants et nous montrent le bon 
chemin. 
Mon rêve est d’avoir un bon travail et une vie 
stable et surtout d’apporter de l’aide à mon petit 
frère. Le monde du tourisme redevient porteur à 
Madagascar et j’ai bon espoir de trouver un bon 
boulot grâce à mon diplôme et ma conviction. 
Je tiens à remercier tous les donateurs qui m’ont 
soutenue depuis mon arrivée aux EDS et la Fon-
dation Charlotte pour mes études universitaires.



Vacances des enfants sans famille en aout 2023
Pendant que les enfants du village passaient leurs vacances en 
famille, les autres enfants sans famille ont béneficié d’un séjour 
à Foulpointe.
Nous avons visité le monument historique du fort MADA  de 
Foulpointe. Nous nous efforçons de faire connaître aux enfants 
l’histoire de Madagascar et ses différentes périodes: l’époque 
royale, la colonisation et l’indépendance du pays. Cela fait partie 
de leur culture et de leur éducation. 

Rentrée scolaire 2023/2024 et remise de prix 
pour réussite aux examens nationaux : BEPC 
et BACC 2023
Nos félicitations à Julio et Sergio qui ont réussi le BACC en 2023. 
Ils ont reçu différents cadeaux : jeans, un ordinateur, des clés 4G 
grâce aux mécènes Magnier, Prestaterre, Certifications et au 
Fond Charlotte.
Nos félicitations vont aussi à Angelo, Orlando, Hornela et Pricillia 
qui ont obtenu le BEPC en 2023.
Enfin félicitations à Mamine une petite fille qui a réussi son CEPE 
en juillet 2023 avec comme cadeau un beau jogging.
Ces 6 jeunes ont chacun reçu comme récompense un joggings 
noirs et gris.

LES NOUVELLES DE TAMATAVE

Nouvelles du CAT 
Nous avions 3 femmes, 
mères célibataires qui ont été 
réinsérées début septembre 
2023 .
Ces trois femmes ont suivi le 
cursus intégral du CAT. Elles 
ont reçu une formation po-
lyvalente en hôtellerie, tou-
risme et restauration chez 
FUTURA : un centre de forma-
tion professionnelle. En dépit 
de leur niveau scolaire assez 

faible, elles ont suivi avec succès la une formation de 3 mois, suivi 
de stages professionnels effectués par exemple à  l’hôtel ZOMA-
TEL ou d’autres établissements 
Depuis un certain temps, toutes les trois ont intégré le monde 
du travail en travaillant comme femmes de chambres à l’hôtel 
GRAND PALAIS. Elles perçoivent le SMIG. Elles sont sous contrat. 
Le responsable de l’hôtel est content de ses collaboratrices.
Pendant la durée de leur passage au CAT, ces femmes ont pu 
épargner un petit pécule grâce à des activités génératrices de re-
venus mises en place dans le cadre de leur formation et accom-
pagnement au sein du CAT pour les aider au démarrage de sub-
venir à la sortie du dispositif EDS. Enfin elles vont pouvoir encore 
bénéficier d’un soutien de l’association pendant encore  six mois.

LES NOUVELLES DE FIANARANTSOA

Comme chaque année, EDS a organisé une journée porte ou-
verte. Cette année, c’était le 9 septembre. L’événement avait 
pour objectif de faire connaitre l’association, ses activités ainsi 
que les résultats scolaires de tous les bénéficiaires. C’était un 
moment festif que les enfants et les éducateurs ont animé avec 
talent ponctué de saynètes de théâtre, des chants, du slam, et de 
la danse. Nous avons également présenté leurs dessins et leurs 
peintures. Nous avons invité tous les partenaires publics et pri-
vés : commune urbaine, police des mineurs, direction régionale 
de la population, les établissements et associations partenaires.
Nous avons distribué des récompenses pour ceux qui ont obte-
nu le CEPE, le BEPC ou le BACC. Les meilleurs, avec la moyenne 
la plus élevée de chaque niveau, ont aussi reçu une récompense 
spéciale.
Par ailleurs, nous avons saisi cette opportunité pour présenter un 
jeune en phase d’insertion professionnelle en Mécanique Auto 
et 3 femmes du CAT réinsérées avec un emploi à la clef après leur 

séjour et formation chez EDS. Elles ont pu bénéficier d’équipe-
ment à l’installation comme par exemple des ustensiles de cui-
sine, un lit,…. La fin de la journée s’est clôturée par une visite des 
foyers pour nos invités  Ce fut un évènement réussi. 
RDV l’année prochaine !

Journée porte ouverte au sein du site de l’EDS Fianarantsoa
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En octobre dernier nous avions consacré 
un numéro spécial à l’action des Enfants 
du Soleil à Tulear. Etant en mission sur le 
terrain pendant une semaine à Tulear avec 
deux administrateurs : Caty Rocher et le 
Professeur Michel Darmon, nous tenions à 
vous apporter des nouvelles récentes.    
Une région où le PIB par habitant demeure 
l'un des plus faibles au monde (536 USD en 
2023), la croissance économique y est lar-
gement absorbée par la croissance démo-
graphique. 
Tulear qui avait le niveau de privation le 
plus élevé avec Tana, reste l’un des districts 
les plus mal lotis de Madagascar.Selon la 
banque mondiale cette région affiche tou-
jours un des taux de mortalité infantile les 
plus élevés du pays et n’a connu que des 
améliorations marginales au cours de la 
dernière décennie. L’ONG « Save the Child-
ren » dans une récente étude estime que 
468 000 enfants naîtront dans la faim cette 
année à Madagascar dont la moitié rien 
que dans le Sud de la Grande Ile, une ré-
gion frappée par le Kéré (famine) qui y sévit 
régulièrement et une grande sécheresse. 
Pour ma part j’y suis retournée après 
quelques années d’absence et ai été mar-
quée encore plus par l’appauvrissement 
accru de la population. Une situation alar-
mante où notre action semble parfois une 
goutte d’eau dans un océan de misère.
Présente à Tulear depuis 2006, l’associa-
tion offre au travers de cantines 650 repas 
équilibrés par jour aux enfants des écoles 
de la ville pour la grande majorité issus du 
primaire. Ce repas devient de plus en plus 
souvent l’unique repas de ces enfants sans 
lequel ils ne pourraient aller à l’école et 
suivre la classe. J’ai pu constater des phé-
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nomènes d’endormissement sur certains 
enfants avant le repas à la cantine…
La situation des parents des enfants des 
cantines s’est dégradée depuis l’année 
dernière. Des ménages de plus ne plus 
nombreux ne peuvent plus nourrir cor-
rectement leur famille. Nous avons perdu 
des enfants qui ne sont pas revenus à la 
rentrée scolaire devant aider leur famille, 
les parents ne pouvant même plus payer 
l’infime participation de frais d’écolage de-
mandée par les écoles publiques. D’autres 
ont été déscolarisés après le primaire. Aller 
à l’école devient secondaire quand cher-
cher à se nourrir pour survivre devient la 
priorité. 
Des visites à domicile des familles effec-
tuées lors de notre mission laissent sans 
voix quant aux conditions dans lesquelles 
vivent ces enfants avec leur famille. Des 
cases de fortune abritent des familles 
nombreuses parfois composées de 8-10 
enfants, entassées dans des espaces ré-
duits de 5-6 mètres carrés sans électricité 
ni point d’eau. Il est fréquent de voir de 
jeunes mamans de moins de 35 ans avec 
déjà 6 enfants. Le planning familial est 
inexistant pour ces jeunes mamans, faute 
d’éducation mais aussi en raison des ta-
bous (fady) dans un pays où croyances et 
religion ont toute leur place. L’avenir de ces 
enfants est déjà compromis avant même 
qu’ils n'arrivent au monde naissant dénu-
tris. 
Les conditions d’hygiène sont plus qu’in-
suffisantes et facteur de maladies décelées 
chez les enfants fréquentant nos cantines 
(galle, teignes…) lors des consultations 
du professeur Darmon. C’est pour mieux 
suivre les enfants que nous avons embau-
ché une infirmière et un assistant social. 
Les enfants ont aussi eu la chance de bé-
néficier de soins dentaires lors du passage 
en mai de médecins dentistes bénévoles 
de l’association belge Dentius. Une colla-
boration plus pérenne est en cours d’étude 
avec cette association. Un repérage sur 
place s’est déroulé en novembre pour une 
action de grande envergure au printemps 
prochain.
Depuis, 2021 grâce à la collaboration avec le 
Professeur Michel Darmon, spécialiste en 
nutrition, qui a rejoint notre conseil d’ad-
ministration cette année et qui travaille 
en lien avec notre médecin référente Mo-

nique Gonthier, nous avons 
pu améliorer ces deux der-
nières années la qualité des 
aliments. Il faut retenir qu’à 
Tulear, 50% des enfants is-
sus des quartiers pauvres de 
la ville où se situent précisé-
ment nos cantines sont dé-
nutris, ce qui entraine une 
faiblesse physique et un 
retard du développement 
intellectuel. 
Les carences en vitamines, 
protéines, minéraux et oli-
go-aliments entrainent des 

maladies spécifiques (anémie, rachitisme, 
le scorbut, goître,etc…) Il est scientifique-
ment reconnu que les 1000 premiers jours 
d’un enfant en incluant la grossesse sont 
ceux qui comptent le plus pour le dévelop-
pement d’un enfant. On constate aussi que 
la dénutrition peut avoir un impact négatif 
sur les résultats scolaires de l’enfant et son 

aptitude à suivre une scolarité normale. 
Dans le cadre d’un projet pilote lancé à Tu-
lear auprès des enfants de nos cantines, le 
Pr.  Darmon depuis 2021 a diversifié le re-
pas des enfants sans pour autant impacter 
le budget alloué aux cantines. 
L’introduction d’une étude statistique des 
mensurations régulières (pesée et taille  
2 fois par an) des enfants de nos cantines 
(indices de masse corporelle IMC) depuis 
2021 par le Pr Darmon avec le recul nous 
a permis d’observer des premiers résultats 
favorables mais encore insuffisants avec 
moins de cas de dénutrition, voire de dé-
nutrition sévère même si certains enfants 
restent dans un état critique comme le 
cas d’une petite fille de 8 ans grande pour 
son âge pesant à peine 19 kg. Un repas en 
cantine coûte actuellement 1300 Ar (27cts 
d’euros) et selon nos médecins un repas 
optimal reviendrait autour de 1900 Ar envi-
ron 40 cts d’euros).  
Ainsi la portion de riz a été diminuée au 
profit de celles d’haricots pour augmen-
ter l’apport en  protéines sans diminution 
de l’apport calorique. L’huile d’arachide a 
été remplacée par un mélange d’huile de 
soja et de tournesol, ce qui permet d’aug-
menter l’apport en acides gras. Les fruits 
et légumes crus ont été choisis de façon à 
augmenter l’apport en vitamines A, B9 et 
C. La vitamine D est naturellement captée 
par l’exposition au soleil des enfants quand 
ils vont à l’école et à la cantine. Le budget 
alloué à la viande a été réparti en introdui-
sant une plus grande variété de protéines 
animales associées à des micronutriments 
essentiels : sardines, petits poissons séchés, 
viande rouge et rate… 
Par ailleurs nous avons depuis deux ans 
grâce au développement d’une nouvelle 
forme de partenariat avec notre partenaire 
de longue date, France Parrainage, pu par-
rainés 36 enfants des cantines. Nous espé-
rons pouvoir développer ce levier. 
Jusqu’à présent les enfants scolarisés dans 



La disponibilité d’eau potable est un 
problème majeur à Madagascar, no-
tamment dans les zones urbaines et 
péri-urbaines. En effet, l’eau potable est 
souvent de qualité plus que douteuse. 
Des contrôles réalisés récemment par 
l’Institut Pasteur à Ivato en périphérie 
d’Antananarivo ont montré une eau im-
propre à la consommation, pouvant en-
traîner des diarrhées, bilharziose voire 
de graves maladies entériques (mala-
dies des intestins)...
Dans les villages des Enfants du Soleil, 
nous essayons de pallier ces difficultés 
par le creusement de puits artésiens 

permettant de puiser l’eau du sous-sol, souvent de meilleure qua-
lité, que nous faisons bouillir ensuite, ce qui a l’avantage d’éliminer 
les bactéries et les germes nocifs mais alourdit l’eau et éliminent 

Antsirabe
A Antsirabe, nous 
avons financé 
deux projets ur-
gents pour le En-
fants du Soleil : 
la rénovation du 
foyer Bourbon qui 
n’avait jamais été 
rénové depuis sa 
construction ain-
si que la rénova-
tion de la salle de 
classe du village. 

Nous avons aussi rénové nous-même l’ate-
lier de peinture du village en refaisant le sol 
et en remettant à neuf la pièce. 
Nous avons par ailleurs organisé plusieurs 
activités quotidiennement avec les enfants 
: sport ou activités culturelles. Ils sont tous 
très doués en danse et en chant. Ils se sont 
montrés forts au basket, autant les filles que 
les garçons : nous avons remporté la pre-
mière place pour les filles et la première et 
deuxième place pour les garçons au tournoi 
inter-sites pour les ados et les jeunes d’Antsi-
rabe. C’est à nous les Centraliens d’Antsirabe 

qu’a échu l’organisation de ce tournoi.
Nous avons emmené tout le monde (petits, 
ados et jeunes) à Tananarive. Ils ont été ra-
vis de découvrir pour certains la capitale et 
d’yretourner pour d’autres . 
Nous avons pris grand plaisir à travailler 
sur les rénovations et à nous amuser avec 
les enfants d’Antsirabe cette année. Nous 
avons été très bien accueillis. Nous sommes 
surtout très fiers d’avoir pu apporter notre 
pierre à cet édifice qui aide tant les enfants

Fianarantsoa

A Fianarantsoa, nous avons financé principa-
lement l’installation de 8 nouvelles douches 
au village 2, puis celle de nouvelles gouttières 
au village 1. Nous avons également financé 
l’achat de mousseline pour les lits des en-

fants. Nous avons repeint les réfectoires des 
foyers ces derniers aux couleurs des EdS avec 
l’aide des enfants afin de les rendre plus lu-
mineux. 
Durant notre séjour, nous avons organisé des 
activités culturelles, éducatives et sportives. 
Ils ont reçu des cours de français et de géo-
graphie et nous avons aussi joué avec eux au 
football, au basketball ou encore à la balle aux 
prisonniers. Les enfants nous ont impression-
nés par leur envie et leur talent dans tous les 
sports et dans les activités comme la danse, 
le chant, et le dessin. 
Pour permettre aux enfants de voir de nou-
veaux horizons, nous avons organisé deux 
sorties. Premièrement, nous avons emme-
né les plus petits à Ranomafana, un village 

thermal où ils ont pu visiter un parc naturel 
et ont pu se baigner dans des piscines d’eau 
chaude. Finalement, notre séjour s’est conclu 
par une sortie à Antsirabe avec les adoles-
cents et les jeunes dans le cadre du tournoi 
inter-sites. La bonne ambiance était au ren-
dez-vous et tout le monde était ravi de pou-
voir rencontrer les jeunes des autres sites. 

Nous avons été touchés par l'énergie et l’en-
thousiasme sans limites des enfants. Des 
liens se sont créés dès les premiers jours. 
Nous avons été très bien accueillis, à la fois 
par les enfants et par toute l’équipe éduca-
tive, qui fait un travail remarquable au sein 
des deux villages. Nous les remercions cha-
leureusement.

Tamatave
À Tamatave, nous avons financé deux pro-
jets : le rehaussement de la clôture qui en-
toure le FGAF pour la sécurité des jeunes 
filles ainsi que la rénovation de toute la 
toiture du centre avec de la peinture anti 
rouille. Nous avons également acheté sur 
place une enceinte et des assiettes pour les 
sorties des enfants pour leur permettre de 
pouvoir exercer leurs talents de danseurs à 
toute heure de la journée !
Durant notre séjour, nous avons organisé 
plusieurs activités avec les enfants : ils ont 

montré de l’enthousiasme pour tout ce 
qu’on leur proposait, que ce soit sportif ou 
culturel. Nous avons quand même remar-
qué une nette préférence pour la danse ain-
si que pour la fabrication de bracelets et de 
scoubidous. Les enfants nous ont épatés par 
leurs talents de danseurs et ce dès le pre-
mier jour !
Pour le 14 juillet, nous avons organisé une 
grande fête au centre. Au programme : 
préparation de crêpes, danses, chants, dî-
ner spaghettis bolognaise et pizza ! Dans la 

bonne humeur et la musique, nous avons 
essayé de communiquer aux jeunes une 
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idée de la culture française, toujours dans 
l’optique d’un échange culturel. La veille, 
nous avions également passé la journée à 
cuisiner des recettes malgaches et fran-
çaises avec les jeunes du FGAG et FGAF. Le 
soir, nous nous sommes tous réunis afin de 
déguster les fruits du travail de la journée, 
bien sûr tout en dansant et chantant.
Nous avons emmené les plus jeunes enfants 

Tananarive

A Tananarive, nous avons financé 2 projets : 
2 nouvelles fosses septiques au village Éme-

nos cantines s’arrêtent en fin de primaire. 
Ensuite ils aident leurs parents à survivre. 
C’est pourquoi il y a deux ans nous avons 
par un test pilote donné la possibilité à 
ceux avec les meilleurs résultats de pour-
suivre leurs études dans le secondaire. 

Force est de constater que dès le début de 
l’année scolaire les jeunes avaient du mal à 
suivre, le décalage entre le niveau d’ensei-
gnement du public et du privé étant trop 
grand. Nous avons donc mis en place des 
cours de français et de l’aide aux devoirs. 
Nous avons aussi fait le choix d’en orienter 
certains vers un bon centre de formation 
professionnel où ils s’épanouissent avec de 
bons résultats. 
A l’avenir, en fonction des financement 
obtenus nous souhaiterions pouvoir pla-
cer des petits dès le CP dans des établis-
sements privées pour les accompagner le 
plus loin possible avec l’accès au secon-
daire. 
Nous aimerions aussi apporter une colla-
tion supplémentaire à tous les enfants. 

Ces résultats ne seraient pas au ren-
dez-vous sans le concours d’une équipe lo-
cale soudée et formidable car il faut énor-
mément d’énergie et un courage sans faille 
pour ne pas baisser les bras contre cette 
adversité et pauvreté extrême. Je tiens ici 
à remercier chaleureusement M. Marson 
et M. Elysée nos deux responsables et Elie 
notre assistant social qui œuvrent quoti-
diennement pour améliorer le sort de ces 
enfants dans un environnement hostile 
où la faim ronge leur enfance, détruit leurs 
rêves, perturbe leur éducation jusqu’à me-
nacer leur vie.  

Anne-Caroline, Vice Présidente 
Caty Rocher, réferente Education & Tulear

Professeur Michel Darmon,  
référent Santé Tuléar & nutrition  

Comme chaque été, nous sommes 16 centraliens à partir 6 semaines au sein des villages des EdS afin d’effectuer des travaux de rénovation 
et d’organiser des activités et des sorties avec les enfants. Cette année, Marthe, Raphaël, Thomas et Adam sont partis à Antsirabe, Héléna, 
Jérémy, Mathis et Naël à Fianarantsoa, Zahra, Zoé, Basile et Gauthier à Tamatave et enfin Jimmy, Joseph, Matéo et Nicolas à Tananarive.

LES ÉTUDIANTS DE CENTRALE- SUPÉLEC (ECPS) DE RETOUR POUR L’ÉDITION 2023 

PROJET D’ÉQUIPEMENT EN FONTAINES DE POTABILISATION D’EAU DES SITES 
DES ENFANTS DU SOLEIL



eds-madagascar.org - 7

La disponibilité d’eau potable est un 
problème majeur à Madagascar, no-
tamment dans les zones urbaines et 
péri-urbaines. En effet, l’eau potable est 
souvent de qualité plus que douteuse. 
Des contrôles réalisés récemment par 
l’Institut Pasteur à Ivato en périphérie 
d’Antananarivo ont montré une eau im-
propre à la consommation, pouvant en-
traîner des diarrhées, bilharziose voire 
de graves maladies entériques (mala-
dies des intestins)...
Dans les villages des Enfants du Soleil, 
nous essayons de pallier ces difficultés 
par le creusement de puits artésiens 

permettant de puiser l’eau du sous-sol, souvent de meilleure qua-
lité, que nous faisons bouillir ensuite, ce qui a l’avantage d’éliminer 
les bactéries et les germes nocifs mais alourdit l’eau et éliminent 

également les sels minéraux (calcium, magnésium,..) utiles à la san-
té des enfants.
Le 11 octobre dernier, M. Roland Menenteau, Référent « Partenariat 
Bénévole » auprès de l’association Agir Ensemble Safe water Cube 
est venu installer 2 fontaines à eau dans nos 2 villages d’Antanana-
rivo avec son technicien M. Parfait. Le quartier d’Itaosy où se situe 
nos villages est un des quartiers qui souffre en permanence de pro-
blème d’alimentation en eau sans parler de son insalubrité de l’eau. 
Cette Association a pour objet de promouvoir l’accès à l’eau potable, 
la santé et le lien social des régions du monde n’ayant pas ou peu 
d’eau potable. Un de ses objectifs est celui d’améliorer la santé de 
tous en diminuant la prolifération des maladies dues à la consom-
mation d’eaux insalubres.
En 2023, via un pool de généreux donateurs nous avons bénéficié 
de 6 fontaines à eau pour tous nos villages : 2 pour les deux villages 
d’enfants d’Antananarivo, 1 pour le second village de Fianarantsoa,  
1 pour le village de Tamatave et 2 pour nos cantines scolaires de Tu-
léar. A noter que l’année dernière, le village d’Antsirabe et le premier 

TÉMOIGNAGE DES ÉTUDIANTS DE L’INSTITUT CATHOLIQUE DE PARIS. 
Chaque an-
née les En-
fants du Soleil 
de Tuléar ac-
cueillent des 
étudiants ve-
nant de l'Ins-
titut Catho-
lique de Paris 
sous le nom 
de MAD AMI-
KO associa-
tion crée par 
les étudiants 

pour porter ce projet. Cette année l’équipe 
était composée de 6 filles qui sont arrivées à 
Tuléar  début juillet. Chaque année, l’équipe 
porte un projet bien défini pour lequel elle 
lève des fonds durant l’année avant de venir 
Tuléar. Hormis l’animation des enfants cette 
équipe a consacré son temps à construire 
des tables et bancs pour la cantine Tsime-
natse, 20. 
Les enfants sont ravis et vraiment mieux ins-

tallés pour profiter de leur repas.  

« Tout d’abord, nous tenions particulière-
ment à remercier Marson,Elysée et Elie, les 
responsables du site de Tulear pour leur 
présence et soutien tout au long de notre 
mission.  Elie, l’assistant social nous a bien 
aidé surtout au départ, pour nous repérer, 
nous accompagner. 
Concernant les enfants, ça a été une su-
perbe expérience, ils étaient tous adorables, 
rigolos, et affectueux ! Toujours ces sourires 
en dépit de la misère extrême de leur quo-
tidien. 

Nous avons fait des séances de dessins 
et coloriages avec du matériel que nous 
avions apporté de France et ils ont adoré ! 
Nous avons aussi apportés de nombreux 
jeux. 
Nous avons également visité le site des en-
fants du Soleil de Tana. Suite à la visite des 
structures de Tana, nous avons pensé que 
si on arrivait à réunir un groupe plus im-
portant l’année prochaine nous pourrions 
peut-être en plus de notre action auprès 
des enfants des cantines nous répartir sur 
un ou deux autres sites EDS. Cette année 
nous étions 6 étudiantes à partir réparties 
sur les deux cantines EDS de Tuléar, trois de 
chaque côté.
Il est vrai que cette année nous avions 
un budget limité et sommes donc très 
contentes d’être tout de même allées 
jusqu’au bout de notre projet et d’avoir 
réussi à apporter un soutien aux enfants de 
Tuléar ». 

L'équipe Mad'Amiko
Institut Catholique de Paris

Antsirabe
qu’a échu l’organisation de ce tournoi.
Nous avons emmené tout le monde (petits, 
ados et jeunes) à Tananarive. Ils ont été ra-
vis de découvrir pour certains la capitale et 
d’yretourner pour d’autres . 
Nous avons pris grand plaisir à travailler 
sur les rénovations et à nous amuser avec 
les enfants d’Antsirabe cette année. Nous 
avons été très bien accueillis. Nous sommes 
surtout très fiers d’avoir pu apporter notre 
pierre à cet édifice qui aide tant les enfants

Fianarantsoa
thermal où ils ont pu visiter un parc naturel 
et ont pu se baigner dans des piscines d’eau 
chaude. Finalement, notre séjour s’est conclu 
par une sortie à Antsirabe avec les adoles-
cents et les jeunes dans le cadre du tournoi 
inter-sites. La bonne ambiance était au ren-
dez-vous et tout le monde était ravi de pou-
voir rencontrer les jeunes des autres sites. 

Nous avons été touchés par l'énergie et l’en-
thousiasme sans limites des enfants. Des 
liens se sont créés dès les premiers jours. 
Nous avons été très bien accueillis, à la fois 
par les enfants et par toute l’équipe éduca-
tive, qui fait un travail remarquable au sein 
des deux villages. Nous les remercions cha-
leureusement.

Tamatave

bonne humeur et la musique, nous avons 
essayé de communiquer aux jeunes une 

idée de la culture française, toujours dans 
l’optique d’un échange culturel. La veille, 
nous avions également passé la journée à 
cuisiner des recettes malgaches et fran-
çaises avec les jeunes du FGAG et FGAF. Le 
soir, nous nous sommes tous réunis afin de 
déguster les fruits du travail de la journée, 
bien sûr tout en dansant et chantant.
Nous avons emmené les plus jeunes enfants 

du centre en sortie à la plage de Foulpointe 
où ils étaient impatients d’aller pour se bai-
gner mais aussi pour rencontrer les enfants 
du centre de Tana également présents. 
Nous étions ravis de voir de tels sourires sur 
leurs visages et les souvenirs qu’ils en ont 
gardés sont précieux pour nous. 
Nous avons enfin accompagné les jeunes 
des FGAG et FGAF au tournoi d’Antsirabe 

où nos jeunes garçons ont brillé au foot ! Les 
jeunes étaient très contents de rencontrer 
les autres centres et ont formé de très belles 
amitiés au cours de ce séjour.
Nous avons été frappés par la joie de vivre et 
l’enthousiasme des jeunes : ils nous ont di-
rectement intégrés à leur quotidien et nous 
ont partagés leur expérience.

Tananarive

A Tananarive, nous avons financé 2 projets : 
2 nouvelles fosses septiques au village Éme-

raude et la construction d’un puisard. Sur 
place, nous avons aussi décidé de rendre 
certains foyers plus vivants et plus accueil-
lants en achetant de la peinture. Les en-
fants des foyers choisis nous ont aidés à les 
peindre et à les décorer. 
Nous avons organisé plein d’activités avec 
les enfants qu’elles soient sportives ou cultu-
relles. Ils ont découvert le frisbee qu’ils ont 
beaucoup apprécié. Nous avons aussi pu ob-
server leur grand talent de dessinateur !
Finalement, nous avons emmené les plus 

petits à Foulpointe, certains n’avaient pas vu 
l’océan depuis plusieurs années, et les plus 
grands à Antsirabe afin d’organiser un tour-
noi avec les autres sites.
Nous avons été marqués par l’enthousiasme 
et le sourire quotidien des enfants. L’accueil 
dans chaque foyer a été très chaleureux et 
nous nous sommes sentis accueillis comme 
des membres de leur famille. Nous avons 
aussi été très proches des éducateurs et im-
pressionnés par la qualité de leur travail.

L’équipe Centrale-Supélec Mada 2023  

Ces résultats ne seraient pas au ren-
dez-vous sans le concours d’une équipe lo-
cale soudée et formidable car il faut énor-
mément d’énergie et un courage sans faille 
pour ne pas baisser les bras contre cette 
adversité et pauvreté extrême. Je tiens ici 
à remercier chaleureusement M. Marson 
et M. Elysée nos deux responsables et Elie 
notre assistant social qui œuvrent quoti-
diennement pour améliorer le sort de ces 
enfants dans un environnement hostile 
où la faim ronge leur enfance, détruit leurs 
rêves, perturbe leur éducation jusqu’à me-
nacer leur vie.  

Anne-Caroline, Vice Présidente 
Caty Rocher, réferente Education & Tulear

Professeur Michel Darmon,  
référent Santé Tuléar & nutrition  

Comme chaque été, nous sommes 16 centraliens à partir 6 semaines au sein des villages des EdS afin d’effectuer des travaux de rénovation 
et d’organiser des activités et des sorties avec les enfants. Cette année, Marthe, Raphaël, Thomas et Adam sont partis à Antsirabe, Héléna, 
Jérémy, Mathis et Naël à Fianarantsoa, Zahra, Zoé, Basile et Gauthier à Tamatave et enfin Jimmy, Joseph, Matéo et Nicolas à Tananarive.
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Les ventes artisanales reprennent au service de nos projets !
Se faire plaisir et aider l’Association.

Dans les semaines qui viennent les délégations Enfants du Soleil organisent des ventes d’ar-
tisanat Malgache. C’est l’occasion de vous faire plaisir et de venir échanger avec les béné-
voles sur nos projets et nos jeunes
• Marché de Versailles 78000 Versailles le 18/11/2023 de 10h à 19h00 
•  Marché de Noël, Place du Château, 58410 Entrains sur Nohain le 16/12/2023 de 10h00 à 18h00  
•  Paroisse Saint Remi de la vigne 117 rue Achard 33000 Bordeaux le 09/12/2023 toute la jour-

née
•  Paroisse Saint Martial 16 place Saint Martial 33000 Bordeaux le 10/12/2023 après la messe.
•  Ventes de Noël particulières ponctuelles à Antony (92160) animées par Nicole Schomaker

Cyrillus s'engage... pour l'enfance. Peluche Ours Isidore – Vente Solidaire
Une peluche qui a du cœur !  
Noël, c'est aussi penser aux autres...  Depuis de nombreuses années, nous vendons 
durant les fêtes, une peluche au profit de notre association partenaire « Les Enfants 
du Soleil ».
Tous les bénéfices sont reversés et nous permettent en collaboration avec cette 
magnifique association de monter des programmes scolaires à Madagascar.
Merci d'avance pour votre participation et votre soutien, nous avons besoin de vous ! 

UNE BELLE AVANCÉE : L’ÉQUIPEMENT EN RÉFRIGÉRATEURS DE NOS VILLAGES
Ce projet pré-
sente l’avan-
tage de pouvoir 
regrouper cer-
tains achats sur 
une semaine 
comme la 
viande, le pois-
son ou encore 
le lait en assu-
rant une chaîne 
froide sécuri-
sée.
Jusqu’à présent 
ces aliments 
périssables se 
con ser va i ent 
à tempéra-

ture ambiante et devaient être achetés et 
consommé au jour le jour. Cela nécessitait 
aussi le déplacement journalier de nos édu-

cateurs pour faire les courses. Désormais ils 
peuvent dégager du temps pour d’autres 
tâches liées à la gestion de leur foyer et au 
bien-être des enfants. 
Ainsi, grâce à un co-financement de plu-
sieurs donateurs et la Fondation Cécile Bar-
bier de La Serre, nous avons cette année pu 
doter tous nos villages - à l’exception de Ta-
matave déjà doté d’un réfrigérateur solaire 
dans le cadre de l’équipement de ce village 
pilote en panneaux photovoltaïques - en ré-
frigérateur de bonne facture et de grande 
capacité avec des onduleurs.

Ce projet s’étend aux cantines de Tuléar 
qui ont été équipées non seulement de ré-
frigérateurs de grande taille au regard du 
nombre d’enfants bénéficiaires (500) mais 
aussi d’un congélateur en raison des tem-
pératures extrêmes et des quantités alimen-
taires à acheter. 

Par ailleurs, cela permet aussi de faire 
quelques économies sur les achats alimen-
taires, en les congelant, les prix des denrées 
étant soumis à des fluctuation fréquentes et 
non négligeables à Tuléar. 
Enfin, dans le cadre d’un autre projet 
conduit avec succès cette année, celui de 
doter tous nos villages d’enfants et Tuléar 
d’une infirmerie, nous avons aussi équipé 
ces nouvelles infirmeries de mini-réfrigéra-
teurs permettant de conserver certains mé-
dicaments et des vaccins. 
Une belle avancée pour tous ! Merci à tous 
ceux qui y ont contribué tant sur le plan du 
financement, qu’à nos équipes locales en 
charge de son implantation sur le terrain. 

Anne-Caroline Dispot-Kearney 
Vice-Présidente,  

relations extérieures & partenaires 

Association française LES ENFANTS DU SOLEIL
Association agréée de bienfaisance et reconnue d’utilité publique, compte tenu de son activité, vous bénéficiez d’une réduction fiscale, au titre de l’IRPP,  

de 75% des sommes versées, dans la limite de 546€, et de 66% au-delà. - Art. 200 du CGI)

village de Fianarantsoa ont déjà bénéficié chacun d’une fontaine à 
eau. C’est après avoir pu mesurer en 2022 l’impact favorable et le 
bon fonctionnement de ces fontaines sur ces deux sites pilotes que 
le projet a pu être étendu à d’autres sites de l’Association en 2023. 
Grâce à ces fontaines à eau, tous les enfants et personnels des vil-
lages peuvent désormais boire une eau parfaitement saine et qui 
a un bon goût. Une partie de l’eau est mise en bidon puis transpor-
tée dans nos autres structures et nous allons essayer de partager 
cette eau avec les familles vivant à proximité de nos sites selon nos 
possibilités. Une étude est d’ailleurs en cours. Et ce également sur 
nos cantines de Tuléar où nous étudions la possibilité pour les 500 
enfants bénéficiaires de nos cantines de rapporter quelques litres 
d’eau potable tous les jours chez eux. Dans cette région la misère, 
le manque d’accès à l’eau est particulièrement marqué auquel 
s’ajoute la famine (le Kéré).

Les enfants apprécient beaucoup cette eau, qu’ils surnomment  
« Eau Vive » , la marque d’eau en bouteille la plus connue à Mada-
gascar. 

Nos sincères remerciements vont plus particulièrement au Fonds 
Une Goutte d’Eau, la fondation Cécile Barbier de La Serre, Martine 
et Jean-Louis Barré, d’autres généreux donateurs ainsi que l’associa-
tion « Agir Ensemble » et Safe Water Cube sous l’égide de son pré-
sident Jean Paul Augereau pour l’installation et la mise en service 
des fontaines. 

Irène Rasolomanantsoa, Déléguée Générale  
& Frédéric Hamel, bénévole spécialiste Gestion techniques  

des Bâtiments 

Vous habitez en Occitanie et vous 
voulez passer une bonne soirée  en 
assistant à une représentation théâtrale 
sympathique à Castelnau le Lez.
•  En plus vous aidez au développement des 

projets des Enfants du Soleil à Madagascar
•  Le 10 décembre à 17H00, MJC André 

Malraux, Castelnau le Lez.

LES NOUVELLES DE FRANCE 


